



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 6 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Prensa, El Heraldo de México, Reforma, Ovaciones, Reporte Índigo, Excélsior, 24 Horas, La Razón, Crónica, La Jornada, El Universal, Reporte Índigo.

La OMS calcula más de 626 mil fallecimientos en México/La Prensa

México se colocó en el sexto lugar de personas fallecidas en el mundo en medio de la pandemia de covid al acumular 626 mil 217 decesos entre enero de 2020 y diciembre de 2021, no sólo por el nuevo virus surgido en Wuhan, China, a finales de 2019, sino también por complicaciones de otras enfermedades, reportó la OMS. La cifra es 10 veces el escenario “muy catastrófico” que estimó el gobierno del presidente López Obrador en junio de 2020 a través de su zar, Hugo López-Gatell. Esa tragedia que vivieron las familias en nuestro país al despedir a las abuelas, hombres de la tercera edad, madres, padres, mujeres, hombres, jóvenes, niñas, niños y bebés equivale a llenar 62 veces el Auditorio Nacional o casi siete veces el Estadio Azteca.

Contagios bajan, si hay cubrebocas/El Heraldo de México

En entidades que mantienen el uso de cubre bocas, los casos activos de Sars-CoV-2 apenas superan los mil 500 de los más de cinco mil 200 que se han registrado en el país, durante la última quincena de abril. Chiapas es el estado que tiene menor número de contagios, con 11, seguido por Guerrero y Morelos, con 24 positivos cada uno. Por el contrario, el Estado de México es el que cuenta con más casos, al reportar 418, seguido por Yucatán, con 270, y Oaxaca, con 199, de acuerdo con el Informe Técnico Semanal de la covid México presentado el 2 de mayo.

Tenía diabetes 69% de muertos por virus/Reforma

El 69% de quienes fallecieron por Covid tenía diabetes e hipertensión, advirtió Marcos Bucio Mújica, secretario general del IMSS. Durante la firma del convenio de colaboración IMSS-INDEX en Tijuana, Baja California, cuyo propósito es implementar ambientes saludables en el entorno laboral, advirtió que esta entidad ocupa el segundo lugar en obesidad en el País, y, a su vez, esta enfermedad causa diabetes e hipertensión, entre otros males crónicos. “Hay serios problemas en las mujeres de 26 a 60 años por sobrepeso y los niños ya están en una circunstancia difícil. Este es un llamado a la salud pública, a la familia de los trabajadores de Baja California”. El funcionario planteó que se requiere concientizar que la infraestructura hospitalaria no va a ser suficiente si se mantiene la tendencia actual de aumento en obesidad.

Atención integral del ISSSTE a la hipertensión pulmonar/Ovaciones

El director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, informó que la institución brinda atención integral multidisciplinaria y personalizada a derechohabientes que padecen hipertensión pulmonar, considerada de alta complejidad por la multiplicidad de causas y comorbilidades asociadas. En el marco del *Día Mundial de la Hipertensión Pulmonar*, el titular del instituto señaló que, para los casos más complejos de esta enfermedad, el ISSSTE dispone de dos clínicas: el Centro Médico Nacional “20 de Noviembre” y en el Hospital Regional “1% de Octubre”, este último con 10 años de experiencia en el manejo especializado de esta patología.

Huérfanos, sin apoyos/El Herald de México

Los casi cuatro mil huérfanos que dejó la pandemia por covid, dejaron de recibir apoyo por parte del gobierno federal. Durante la pandemia, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó una serie de ayudas para los niños y adolescentes que quedaron en orfandad tras el fallecimiento de sus padres a causa del coronavirus. De acuerdo con una solicitud de información que envió El Herald de México al Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia suman un total de tres mil 800 niños y adolescentes que se quedaron sin padre o madre. La mayoría de estos menores está ubicada en la Ciudad de México. Sin embargo, en julio de 2021, el gobierno federal les retiró el apoyo debido a que concluyó el plazo para esas ayudas. De acuerdo con el Sistema Nacional para el DIF, el programa era temporal, no obstante, familiares de los niños huérfanos pueden inscribirlos en otros.

Informan sobre hepatitis aguda grave/Reporte Índigo

La Secretaría de Salud, a través de la Unidad de Inteligencia Epidemiológica y Sanitaria (UIES) de la Dirección General de Epidemiología dio información sobre la hepatitis aguda grave de etiología desconocida ante las inquietudes por los casos registrados en otros países. Precisó que, hasta el 1 de abril, se han notificado al menos 169 casos de esta enfermedad en menores de edad de un mes a 16 años, en 12 países, incluyendo una defunción. Las naciones en las que se han reportado son Reino Unido, España, Israel, EU, Dinamarca, Irlanda, Países Bajos, Italia, Noruega, Francia, Rumania y Bélgica. México no ha registrado ningún caso.

Hepatitis infantil aguda llega a América Latina/Excélsior

Argentina y Panamá detectaron ayer casos de la hepatitis aguda de origen desconocido que afecta principalmente a menores de edad y que ya causó la muerte de cuatro, según el balance de la OMS. En Argentina, el paciente es un niño de ocho años de edad, mientras que en Panamá se trata de un menor de dos años. En el continente americano, únicamente Estados Unidos había reportado contagios de este padecimiento, del cual, hasta el pasado 1 de mayo, había 228 casos registrados en todo el mundo. Aunque la Secretaría de Salud de México confirmó que la hepatitis rara no ha llegado al país, especialistas llamaron a extremar las medidas de higiene.

Llaman a extremar cuidados/Excélsior

Para evitar un contagio de hepatitis, es importante extremar medidas de higiene y si una niña o un niño, presentan un cuadro diarreico agudo o su piel se torna amarilla, se debe buscar atención médica inmediata, señaló a Excélsior, Rodrigo Vázquez Frías, gastroenterólogo y nutriólogo pediatra del Hospital Infantil de México Federico Gómez. Aunque la Secretaría de Salud confirmó que en México, por el momento, no hay ningún caso de la hepatitis rara, el especialista indicó que es necesario que la población esté consciente que la vía fecal-oral o el contacto directo con las heces fecales pueden ser de riesgo. “Son medidas básicas de higiene universales que se tienen que seguir”, dijo. El gastroenterólogo pediatra señaló que en general, menos del 1% de las hepatitis se tornan graves o se complican y señaló que en nuestro país las principales causas de hepatitis en los niños son infecciosas.

Ligan hepatitis con adenovirus/Reforma

En 74 de los casos notificados de hepatitis infantil aguda de causa desconocida se ha identificado adenovirus, reportó la Secretaría de Salud a través de un aviso epidemiológico. De acuerdo con la dependencia, hasta el momento no se ha identificado la etiología de los casos, pero el adenovirus es la hipótesis más estudiada en los niños. El brote de casos de hepatitis aguda grave en menores de 10 años suma a la fecha 228 casos en diferentes países, pero hasta el momento ninguno se ha presentado en México.

Reportan 462 mil 325 muertes por coronavirus/24 Horas

Con base en actas de defunción del Registro Nacional de Población (Renapo), México reportó entre abril de 2020 y diciembre de 2021, un total de 462 mil 325 muertes por covid; es decir, 159 mil 548 más que las reportadas en la misma fecha por la Secretaría de Salud a través del Sisver. De acuerdo con el más reciente reporte de exceso de mortalidad por covid, emitido por la Secretaría de Salud, en la semana 52 de 2021 (que comprende del 26 al 31 de diciembre) se registraron 2 millones 163 mil 636 muertes por todas las causas; es decir, 689 mil 298 más de las esperadas que era de 1 millón 474 mil 338.

Aumenta 21% atención medica por violencia familiar/La Razón

Las atenciones médicas derivadas de la violencia ejercida dentro de las familias se incrementaron 20.7% en el país en los primeros cuatro meses del año respecto a 2021, y en nueve de cada 10 casos, las víctimas son mujeres. Los registros de

la Secretaría de Salud del Gobierno federal arrojan que, hasta el 23 de abril de este año, se brindaron 14 mil 149 atenciones médicas clasificadas como accidentes a causa de violencia intrafamiliar. Esto rebasa por dos mil 428 atenciones, es decir 20.7%, al acumulado en el periodo similar del año pasado, cuyo corte hasta el 20 de abril sumaba 11 mil 721, de acuerdo con el boletín epidemiológico de la dependencia. De éstas más de 14 mil atenciones, 12 mil 917, es decir el 91.2%, fueron dirigidas hacia mujeres. En el ámbito de seguridad, hasta el 30 de marzo sumaban 56 mil 224 carpetas de investigación abiertas ante instancias de los gobiernos estatales y federal a causa de la violencia familiar, según consta en el último informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

Adelantan vacunación a adolescentes en 7 estados/24 Horas

Sin que hubiera un anuncio oficial por parte del gobierno federal, esta semana inició la vacunación de menores de 12 a 14 años en varios estados del país, luego de que el lunes Birmex informó del traslado de vacunas Pfizer (autorizadas en México para uso pediátrico) a 29 entidades. Los estados de Chihuahua, Oaxaca, Jalisco, Coahuila, Michoacán iniciaron el miércoles con la aplicación del biológico a los menores; Yucatán ayer; el Estado de México este viernes; mientras que Durango y Querétaro a partir del 16 de mayo y se prevé que en la Ciudad de México, iniciará la próxima semana.

Lavado de manos disminuye 50% riesgo de diarreas/Crónica

Las probabilidades de contraer enfermedades diarreicas, sobre todo en la población infantil, se pueden reducir hasta en un 50%, tan sólo con un constante y adecuado lavado de manos con agua y jabón, frotando correctamente dedos, el área entre los dedos palmas y dorso de las manos, durante 50 segundos. Con esta misma técnica de higiene de manos se reduce hasta en un 25% el riesgo de infecciones respiratorias en población en general, señaló el jefe de la Unidad de Inteligencia Epidemiológica y Sanitaria Hospitalaria (UIESH) del Hospital Juárez de México, Antonio Aguilar Rojas. En este sentido, el especialista recordó que luego de la pandemia ocasionada por el virus SARS-CoV-2, a lo largo de estos dos últimos años, ha quedado demostrado que la higiene de manos es una de las medidas más efectivas no sólo para prevenir covid, sino muchas otras enfermedades también sobre todo de tipo infecciosas, precisó.

México es el primero en homologar atención de la HAP en Latinoamérica/Crónica

Pablo Trejo, presidente de la Asociación Mexicana de Hipertensión Arterial Pulmonar (HAP México), señaló que con la reciente publicación del Protocolo Técnico para el Tratamiento de la Hipertensión Arterial Pulmonar (HAP) por parte del Consejo de Salubridad General (CSG), nuestro país se coloca a la vanguardia mundial, al ser el primero y único documento en Latinoamérica que estandariza y homologa la atención médica en todas las instituciones de salud pública y privada, en favor de los más de 4 mil pacientes en todo el territorio nacional que se estima viven con la enfermedad. Puntualizó que la Hipertensión Pulmonar es el nombre general de un grupo de varias enfermedades crónicas y catastróficas -como la HAP y la Hipertensión Pulmonar Tromboembólica Crónica (HPTEC) - que se caracterizan por la restricción del flujo sanguíneo que provoca un aumento en la presión de las arterias pulmonares, y como consecuencia, insuficiencia cardíaca derecha y muerte temprana. Es una condición compleja, progresiva y mal diagnosticada, con una prevalencia de 30 a 50 casos por cada millón de personas a nivel mundial.

Correcta, cifra de OMS de muertos por covid en México/El Universal

La cifra que reveló la OMS en torno a que en México se han registrado 626 mil muertes por covid, casi el doble de la que reconocen las autoridades sanitarias del país, es correcta e incluso podría ser mayor, porque hubo muertes no atribuibles a esa enfermedad, pero sí a la pandemia, que no están siendo consideradas, señalan especialistas. Consultados por El Universal, los expertos en salud mencionaron que hay un retraso en los registros en México, por lo que puede haber más fallecidos por la enfermedad. “Yo había dicho que el número que nos da la Secretaría de Salud en sus datos abiertos había que multiplicarlo entre 2.3 y 2.5. Por desgracia, este cálculo era más o menos acertado y esto es por muchas razones, [como] el retraso en registro de estadísticas o el subregistro de muertes en otras enfermedades”, señaló Héctor Hernández Bringas, investigador de la UNAM.

Covid-19 ha sido el evento más costoso para aseguradoras en México/La Jornada

Al cierre de abril de 2022, los costos asociados a la pandemia para las aseguradoras superaron los 3 mil millones de dólares, situándose, en el evento más catastrófico en la historia de la industria en México, informó este jueves la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). El 5 de noviembre de 2020, los costos de la pandemia para las aseguradoras alcanzaron 526 millones de dólares y ubicaron al flagelo como el séptimo siniestro más caro en la historia del país, por debajo de los sismos del 7 de septiembre de 2021, que alcanzaron 605 millones de dólares o el sismo del 19 de septiembre de 1985, cuyo impacto alcanzó 951 millones de dólares. A 25 meses de la declaración de pandemia, el coronavirus sumó

una indemnización de 3 mil 12 millones de dólares, por lo que tras romper el techo de los 3 mil millones de dólares, dejó muy atrás el evento catastrófico que por varios años se posicionó en el lugar número uno, el huracán Wilma (2005) por 2 mil 530 millones de dólares. En conferencia de prensa para dar el reporte de covid entre la población asegurada al cierre del 30 de abril, Norma Alicia Rosas, directora general de la AMIS, precisó que tras 25 meses de pandemia, las aseguradoras en el país han apoyado a más de 198 mil familias que contaban con un seguro.

Europa mantiene certificado de viajes/Excelsior

La Unión Europea mantendrá un año más el uso del Certificado Covid UE como requisito para viajes sin restricciones de los europeos dentro del espacio comunitario. El certificado permite a su titular demostrar que cuenta con el esquema completo de vacunación necesario para viajar sin restricciones, que superó la enfermedad recientemente y tiene anticuerpos o que cuenta con una prueba diagnóstica que certifica que en el momento del viaje no presenta un riesgo.

Prevén más muertes por revés al aborto/Reforma

Revertir el derecho constitucional al aborto en Estados Unidos podría provocar más muertes y exacerbar las desigualdades en el acceso a la atención médica, alertó la principal funcionaria de salud pública de ese país. Tal acción conduciría a un acceso desigual a los servicios de salud reproductiva a nivel nacional, lo que pondría en peligro el bienestar y la vida de las mujeres, señaló Rochelle Walensky, directora de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, en inglés).

Los adolescentes, el grupo más vulnerable por la epidemia de obesidad en el mundo/Crónica

Los adolescentes son el grupo más vulnerable de la población frente a la epidemia mundial de sobrepeso y obesidad porque la mayoría de ellos considera que el exceso de peso es su culpa y por eso no buscan ayuda y padecen en soledad las complicaciones. Así lo documentó el estudio multinacional ACTION Teens, que entrevistó a 5 mil 275 jóvenes de diez países, entre los que se encuentra México. Esta investigación pionera fue presentada ayer en la segunda jornada de trabajo del Congreso Europeo de Obesidad, en Maastricht, Países Bajos, donde se reúnen 3 mil científicos y a la que fue invitada Crónica para informar a los lectores mexicanos.

Relacionan obesidad con el riesgo de morir a causa del cáncer de próstata/La Jornada

Analizan datos de más de 218 mil hombres inscritos en el Biobanco del Reino Unido. Les dieron seguimiento durante 12 años, informan expertos. Diversas investigaciones han señalado que existe una relación entre la obesidad y varios tipos de cáncer, pero un estudio reciente publicado en la revista BMC Medicine, identificó que existe una relación entre tener un índice de masa corporal (IMC) alto, además de un diámetro de cintura amplio, con mayor riesgo de muerte por cáncer de próstata. Si bien la obesidad se ha relacionado con otros 13 tipos de tumor, incluidos los de estómago, hígado, páncreas y riñón, la asociación entre la neoplasia de próstata y el peso apenas comenzó a ser detectada por los científicos, según el trabajo presentado en el Congreso Europeo sobre Obesidad en los Países Bajos.

Crecen casos de infertilidad por quistes en edad temprana/Crónica

En nuestro país, los problemas de infertilidad ocasionados por el síndrome de ovario poliquístico, en los últimos años se ha comenzado a presentar en edades cada vez más tempranas, por lo que se estima que 6 de cada 10 mujeres viven con esta condición, y que por lo menos el 40% de los casos de infertilidad, se dan a consecuencia de ella. Amaranta Paulina Martínez Alvarado, del centro de fertilidad New Hope Fertility Center, explicó que el síndrome de ovario poliquístico es una alteración endocrina y metabólica, la cual suele ser muy común en mujeres en edad reproductiva, la cual se caracteriza por la presencia de quistes o pequeñas acumulaciones de líquido alrededor de los ovarios y que, entre muchas otras alteraciones hormonales, impide la liberación de óvulos con regularidad, promoviendo ciclos menstruales alterados.

El aborto y la liberación de las mujeres/Reporte Índigo

Hay un cartel en casa de mi hijo Alejandro, donde Pedro Infante y Jorge Negrete están con los ojos desorbitados (fotograma de la película de Ismael Rodríguez, Dos tipos de cuidado, 1952), y el texto arriba de ellos dice: "El aborto es únicamente decisión de las mujeres". Es cierto, aunque cuando ellas toman la determinación en dicho caso, nosotros debemos sin chistar, acompañarlas en todo el proceso de muy diversas maneras. Esto viene a cuento porque en Estados Unidos, trascendió un borrador de la Suprema Corte (aparecido en el sitio Político) que en febrero, la mayoría de los integrantes, apoyó la anulación del histórico caso de 1973 Roe versus Wade, que posibilitó la legalización del aborto en todo el país. Al principio no estaba claro si el texto se aprobara, ya que casi siempre hay modificaciones, pero la composición actual del tribunal máximo es de seis conservadores contra tres liberales, por los que seguramente no habrá cambios de fondo.